



文化庁

令和3年度文化芸術振興費補助金 (地域と共働した博物館創造活動支援事業)



# わたしたちのふるさと"青野"

青野小学校に通って、5年がたとうとしています。わたしたちのふるさとは、"自然豊か"という言葉一言では言い表せないくらい、さまざまな魅力がつまっています。この AtoZ は、「もっともっとたくさんの人にこの地域のよさを知ってもらいたい。」そして、「わたしたちももっともっとこの地域を好きになりたい!」そんな思いをこめて作った一冊です。

### 目 次

- A Aono 青野小学校
- **B** Balloon flower ききょうの里
- C Cow 牛
- **D** Deer 鹿
- **E** En えん(炎/縁)
- F Fish 魚 (鯉)
- **G** Ginkou-no-tourou 銀行の灯籠
- **H** Hangoku-san 半国山
- I Insect 虫
- J Joan 内藤ジョアン
- K Kouzaki-mai 神前米
- L Large cedar tree 大杉の木
- M Mukashikara-kawaranai-fukei 昔から変わらない風景
- N Niou-san 仁王さん

- O Otowano-taki 音羽の滝
- P Park 公園
- **Q** 9nin-no-chikara 9人の力
- R River 川(本梅川)
- \$ Sasao-jinja 佐々尾神社
- **T** Tokonage-san とこなげ山
- U Unmanned sales booth 無人販売所
- V Vegetable 野菜
- W Whetstone 砥石
- X Katana 刀
- Y Yagi-castle 八木城
- Z Zoo 自然の動物園



にぎやかで、楽しい学 校です! 学年関係なく 仲良しです。先生も明 るく、児童も先生もみ んな仲間です。2021 年現在の全校児童は 59人です。青野小学 校には、亀丘という 林があります。落ち葉 がたくさんあって大き な木と岩もあります。 かくれんぼをする人が 多いです。

ききょうの里は、2003 年に開園したというこ とを知って、驚きまし た。もう18年も続い ていることが分かっ て、すごいと思いまし た。ききょうの里には、 夢ナリエが、あって、 クリスマスが近づく と、 雷飾のトンネルや 青色に包まれた空間、 ピンク、赤、黄色など のさまざまな風景が、 楽しめます。

# **ന** 里

私の家の近くにたくさ んの牛が飼育されてい ます。私が子供の頃 🚜 もいましたが、牛は入 れ変わっています。多 分お肉になって食べら れたのでしょう。私は、 これで命の大切さを 知りました。これは亀 岡牛です。たくさんい ました。子供の頃怖く てさわれなかったけれ ど、今ではさわれます。 かわいいです。



鹿は家の周りでたまに 鳴いていました。小学 校に入学すると、登 下校で時々見かけるよ うになりました。春・ 夏・秋は食料を探しに 来るからよく見ます。 人を見るとすぐに、逃 げてしまいます。鹿は よく座って、じっとし ていました。鹿が座っ ているのを、遠くから 見ると土が沢山積もっ ているような、茶色の 小さい岩があるような 感じです。

Deer

「えん」は、私の家の 近くにあるピザ屋さん です。メニューでは、 季節にあったピザや、 地域で採れた野菜な どを使ってます。その 他にも、手作りの窯 で焼いていたり、ピザ 作り体験ができたり、 楽しい体験ができま す!とても、美味しい のでぜひ、皆さんも食 べに来てください!!

En

大内に大きいこいが2 ひきいます。1 ぴきは 赤と白もようをしてい ます。もう1 ぴきは赤 と黒のもようをしてい ます。オスかメスかど 🏨 ちらかわかりません。 とてもきれいな 2 ひき のこいは私たちの自ま んです。

Fish



行

の

灯



赤熊にある日本 (1243年) に本でんを建てた 124人をは、寛元元年 (1243年) に本でんを建てた と伝わっています。 銀行 がありました。神社に は本梅類 が がありましたが がありましたが がらます。 ぼくはことを 知っておるきました。

半国山の頂上まで登 るととてもきれいで す。半国山という名前 は、丹波国の半分が 見えることから付けら れたという説がありま す。私のお父さんは、 昔は遊びで登ってい たそうです。昔の人は いつも登っていたのか なと思いました。私は、 春と冬に登ったことが あります。どちらもき れいです。

夏になると、川や池、田んぽの近くにたくさんのホタルがいます。大きいホタルや小さいホタルがいて、とてもきれいです。最近はホタルの数が減ってきたように思いますが、とてもきれいなので、ぜひ、見に来てください。

Ginkou-no-tourou

Hangoku-san

Insect







劇でのひとコマ

ぼくたちの校区には、 むかし内藤氏のお城、 がありました。ぼくはい がありました。ぼくい 内藤ジョアンが戦いで 勝つと思いました。が、 実際は明智光秀に負け たようです。八木城に 登って、石垣と曲輪と かいろ見つけてよ かったです。

ぼくたちは、八木城と 内藤氏のことを学習し てわかったことを「内 藤ジョアンと明智光秀 ~10人のものがたり ~」という劇にして発 表しました。

Joan

神前米とは神前という 地域で作られたお米 です。神前のお米は 柔らかくて、匂いも良 くとても美味しいで 🗾 す。私の祖父母も神 米 前米をつくっていま す。神前では、神前 米を食べている人が 多いです。私たちのク ラスでは調理実習の 時にも神前米を使い ました。先生方にも食 べていただきました が、美味しいといって

くださいました。 Kouzaki-mai

大内神社の横に大杉 のことが書いてありま した。何が書いてあっ たかというと、昭和 50年ごろ、落雷によ り幹の内部から出火 し、穴をあけて消火し たあとが北側に残ると 書いてありました。不 思議だと思いました。 樹種は、スギです。 樹高は34メートルで す。目通り幹囲は、7.2 メートルということが、 わかりました。

Large cedar tree



など歴史の長いものが たくさん残っています。 私の家の周りにも多く て、普段からそういうも のと触れ合えることは、 貴重なことだと思いま す。なぜなら、今、いろ んなところが新しくなっ てきていてマンションと かも多くなってきている ので、昔の家を見ること が普段からできる人は少 なくなってきていると思 うからです。これからは、 これが当たり前だと思わ ず、このことを誇りに思 えるようにしたいです。

Mukasikara-kawaranai-fukei

校区には、昔からの家

**一昔から変わらない風** 

Niou-san

半国山に登る途中、 音羽の滝があります。 今は道がくずれて真 正面から見れないった。 が、半国山のコースの道から音羽滝がるとれている。 をになるとれがです。 きてとてもきれいです。 です。 です。 です。 でもで行って修ていた のかなと思いました。

Otowano-taki

私のクラスの自まんは 結束力です。例えば 八木城に登った時、し んどい人がいたら声を かけて、最後まで登り きりました。授業でも、 誰かが困ったときに は、優しく声をかけて、 みんなで次へと挑戦し てきました。 本梅川は私が小学校 に入って初めて見た川 でした。流れも良く、 綺麗で魚もいて、私 が好きな川です。けれ ど少し深いところにゴ ミが落ちているのを見 ると、嫌な気持ちに なります。だから、自 分の地域のゴミ拾い には参加しています。 それに雨が降ると水 位が上がります。下り になるにつれ勢いがま してきます。

川(本梅

**Park** 

9nin-no-chikara

River

神前にある佐々尾神 社では毎年7月31日 に、水無月祭が行わ れます。祭では、蕎 麦や赤飯などを食べ たりします。年によっ て違いますが、輪投 げなどをすることもあ ります。

佐

# 南側の穂田 野町鹿谷からですが、 北側の宮前町神前か ら入るルートもありま す。神前からは鳥獣対 策のゲートがあります が、鍵はかかっていな いので、自由に通行で きます。ただし、開け ていると鹿や猪が出て しまい、私たちの住ん でいる地域の畑や田

とこなげ山の主なルー

Tokonage-san

んぼに影響が出てしま うのでしっかり閉めて おいてください。

無人販売所を見た事は ありますか? 青野小学校 に一番近い無人販売所 は、宮川にあります。私 は、宮川の無人販売所 は行った事がありませ ん。一度行ってみたい です。無人販売所は、 色々な野菜が売ってあり ます。他の物も売ってい ることがあります。とこ なげ口バス停の祈くの ネギ屋さんも、無人販 売をしています。

Sasao-jinja

**Unmanned sales booth** 



校区には畑がたくさん あります。3年の時に 町探検で、クサカベ 農園さんに行きまし た。野菜のことについ 💢 て教えてもらったり、 ニンジンをがんばって ぬいたりしました。楽 しかったです。季節に よって野菜がちがうの で、畑に行くといろい ろな野菜が育ってす ごいなぁと思いまし た。

皆さん「砥石」を知って いますか?包丁を研いだ りする道具です。砥石を 採っている人は最近少 砥 なくなっていて約10人 右 程度だと聞きました。で もその内の2人が校区 におられるそうです。砥 石が取れる山もいくつか あるそうです。これを聞 いた時はとてもびっくり しました。神前には天 然砥石館があります。い ろいろな種類の砥石が 展示されているので是 非見に行ってみてくださ LILL

Whetstone

八木城では、昔戦が ありました。八木城に は今でも城跡が残っ ています。例えば、八 木城には曲輪という 所があり城の建物が あった場所です。ほか にも、土塁・堀切・切 岸などいろいろな城 跡が残っています。私 は、城跡を見て、み んなでみんなの命を 守っていたんだなと思 いました。

Vegetable

Katana



八木城は、自然がた くさんあり、ジャング ルみたいです。木もた くさんあります。戦っ た跡もたくさんありま した。本丸や切岸、 十塁、曲輪、堀切、 姫の洞窟などがありま す。すごく楽しい場所 です。のぼるのは. 大変でした。本丸か ら見た景色は、とて も綺麗でした。また 行きたいです。

校区には、猪、鹿、牛、 猫、犬、狐、猿、など たくさんの動物がいま す。私は、そこが、こ の校区の魅力だと思い ます。理由は、私たち も、自然豊かに暮らし ています。動物たちも、 自然に暮らしています。 今まで私が、校区の近 くで見た動物の中で驚 いた動物は、猪です。 夜に見ました。草を食 べていました。少し大 きくなった瓜坊は怖 かったです。

ഗ

次世代と地域文化をつなぐ ミュージアムプロジェクト では、自分たちが普段暮ら している地域のことを、深 く理解して、その魅力を広 く発信するために、小学5 年生のみんなが、学校の先 生だけでなく、地域学習の 先生や学芸員と一緒に考え ました。

あとがき

夏休みの宿題では、それぞ れが知る地域の良いところ を持ち寄り、発表しました。 また、学習の中で、校区の 端にそびえる山の中に、戦 国時代の城跡(八木城)が あることを知り、みんなで 探検に行きました。そして、 知ったこと、感じたことを、 自分たちで劇に仕立てて発 表し、さらに、自信を持っ てお勧めする地域の魅力を この AtoZ にまとめました。 この冊子から、子どもたち が感じたふるさとの誇りが、 多くの皆さんに伝わります ように、

Yagi-castle

Zoo





# 加来 琥十郎

サッカーが好きです。好きなゲームは、フォートナイトです。得意な事は、レゴを作る事です。

八木城で学んだ事は、城を攻められないように、罠を仕掛けている 事です。



### 日下部 朱星

好きな事は、工作です。

八木城に登って、みんなで登れて楽しかったし、遠くまで見れて、 昔の人は周りを見てみんなを守っていることが分かりました。



### 日下部 良太

すきなことは、ゲームです。

青野 AtoZ の学習や、八木城の学習をして楽しかったことは、石が きや土るいとかいろいろ見つけることができてよかったことです。



### 黒木 ひなた

好きな動物は、犬です

八木城の探検に行って、沢山の人の協力や知恵などによって沢山の 命が守られてきたことを知りました。



### 高田 亜美

好きなことは絵をかくことです。

八木城の探検では、山に登るのは過酷だったけど、頂上に着いて、 みんなとお弁当を食べたり、チームの人といろんな城跡を見つけた りするのが楽しかったです。



### 辻﨑 那子

ダンスが、上手です。歌うことも、好きです。ミシンをすることが 大好きです。

八木城に登ることは大変だったけれど、てっぺんに着くと、絶景が すごかったです。また、登りたいです。



中西 侑香

好きなことは、絵を書くことです。

八木城の探検に行って、敵がすぐに入ってこないような工夫がされてることが分かりました。



# 人見 雪絆

私が好きなことは、体を動かすことです。

青野 AtoZ の勉強を通して、自分の地域が誇りに思えるようになりました。



# 人見 夢愛

好きなことは工作で、みんなと遊ぶことが好きです。

私は八木城にのぼって、八木城にはいろんな仕掛けがあることを知りました。



### 植村 朋子

青野小の5年生の担任です。みんなと学ぶことが大好きです。 八木城の探検に行って、この土地を命がけで守ってこられた歴史が あることを知りました。



# 青野 AtoZ

つなプロ体験ツアー動画 https://youtu.be/2uenNcVyrHc



「内藤ジョアンと明智光秀 ~ 10 人のものがたり~」 https://youtu.be/CVHMfnSZLkE



発行日 令和4年3月18日文 青野ふるさと探検隊

(青野小学校5年生のみんな)

指 導 山下正己(亀岡市みらい教育リサーチセンター) 仲田丞治(自然体験活動アドバイザー) 八木めぐみ(亀岡市文化資料館) 協 力 亀岡市教育委員会、亀岡市立青野小学校、 亀岡市みらい教育リサーチセンター、 天然砥石館、NPO 法人チョロギ村、 塩見直紀(半農半 X 研究所)

監 修 亀岡市文化資料館

発 行 KYOTO 地域文化をつなぐミュージアム プロジェクト実行委員会(事務局: 京都府文化スポーツ部文化政策室、 京都府立京都学・歴彩館)